Dimanche de Pâques 31 mars 2024

Prélude / Accueil

La grâce et la paix nous sont données de la part de notre Seigneur Jésus-Christ Amen

Le Christ est ressuscité Alléluia

Il est vraiment ressuscité alléluia

C'est avec cette très vieille salutation de pâques que j'aimerai vous accueillir ce matin.

Soyez les bienvenus et réjouissez-vous, nous fêtons la résurrection du Christ.

C'est un mystère et restera un mystère, mais un mystère qui provoque la joie.

Car ce qui paraissait impossible, incroyable, impensable a été rendu possible dès l'aube de ce premier matin de pâques

Depuis

Il y a une fissure par laquelle perce le jour,

Il y a dans le temps une fracture qui nous libère,

Il y a le vent qui se lève et qui vient du tombeau,

Il y a le large qui s'offre à notre advenir.

Parce que l'Homme-Jésus n'est plus là

Parce que ce qui était scellé est ouvert,

Parce que femmes et anges se sont rencontrés,

Je ne sais rien dire de la résurrection de Jésus,

La résurrection de Jésus est un secret.

Un mystère que nous avons à vivre plus qu'à dire,

Elle traverse toutes nos morts

Et ressuscite tous nos bonheurs.

Elle est éternité au cœur de nos tendresses,

Elle est l'avers de nos fragilités,

Elle est pour nous et non pour Dieu,

Elle est pour l'homme qui a peur de la mort.

Cantique: Arc 277 1-2 A Dieu soit la gloire

Psaume 118

Ma grande force c'est le Seigneur, il est venu à mon secours,

Des cris de joie et de délivrance remplissent les tentes des fidèles :

« La main droite du Seigneur est victorieuse,

La main droite du Seigneur est haut levée

La main droite du Seigneur est victorieuse. »

Je ne vais donc pas mourir, mais je vivrai, pour raconter ce que le Seigneur a fait.

Ouvrez-moi les portes réservées aux fidèles que j'entre pour louer le Seigneur

- Voici la porte qui mène auprès du Seigneur, que les fidèles entrent par-là!

Je te louerai Seigneur parce que tu es venu à mon aide.

La pierre dont les maçons ne voulaient pas est maintenant la principale, la pierre d'angle. Cela vient du Seigneur et pour nous c'est une merveille. Ce jour de fête est l'œuvre du Seigneur Crions de joie, soyons dans l'allégresse. Le Seigneur est le seul Dieu. Il nous a éclairé de sa lumière! Seigneur mon Dieu je veux te louer Mon Dieu je veux proclamer ta grandeur.

Répons : Gloire au Père et au fils et au St Esprit Arc 151 strophe 4

Confession

Seigneur, ce matin nous sommes venus pour chanter ensemble, prier ensemble, te louer et te remercier pour cette formidable espérance que tu nous a offerte depuis le premier matin de pâques!

Nous te demandons Seigneur, même si la résurrection demeure un mystère, un secret comme nous l'avons entendu, ouvre notre cœur et nos oreilles à la bonne nouvelle de la résurrection de ton Fils pour que non seulement nous l'entendions, mais aussi que nous la croyions et qu'elle nous fasse vivre.

Tu nous connais, tu sais que nous sommes remplis de doutes et de méfiance, tu connais nos blessures et nos souffrances. Tout cela nous le déposons devant toi dans le secret de notre cœur.

Seigneur fais nous vivre d'une foi vivante, de l'espérance de la résurrection.

Repons: Seigneur en ta victoire, tu as détruit la mort Arc 484 1et 2

Voici la parole de grâce mot d'ordre pour le matin de pâques:

Jésus proclame : « J'étais mort, et me voici vivant pour les siècles des siècles ; Je détiens les clés de la mort et du séjour des morts. » Apoc 1,18

Allez dire que Dieu es là, devant Allez dire qu'il invite à la danse Allez dire qu'il vient comme le vent Allumez la grande espérance

Allez dire que c'est la vie qui triomphe Allez dire qu'il donne envie de vivre Allez dire qu'il est venu allumer le feu Le feu de son amour qui nous rend libres

Répons : Arc 475 1et 2 Mon rédempteur est vivant/ je ne craindrais désormais

A l'aube profonde les femmes arrivent pour l'embaumement,

Comme on arrive pour l'enterrement d'une espérance.

Dans leur cœur, les souvenirs ont déjà le goût de cendres.

On pense rarement au futur dans les cimetières!

Mais voici qu'au bord du tombeau la pierre du passé a roulé loin de la mort.

Dans le roc de leurs larmes, une faille s'ouvre, une faille dont elles ne savent d'abord que faire.

Il faut du temps pour apprivoiser la résurrection!

Et c'est alors qu'au plus profond de leur nuit, une parole neuve et claire les rejoint.

La fin devient commencement!

La vie leur ouvre un demain!

Seigneur, toi qui te tiens au seuil des tombeaux où nous nous enfermons,

Donne-nous de déposer à terre les fioles de notre désespérance!

Que ta parole réveille en nous aujourd'hui ce qui est retenu dans la mort!

Christ, Seigneur tu es vivant et tu nous parles de vivre!

Nous te rendons grâce, toi qui vis et règnes avec le Père et le Saint Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles

Amen

Lectures 1cor 15,1-11

Marc 16,1-8

Confession de foi

Je crois en Dieu notre Père, qui nous prend pour ses enfants et nous aime comme il aime Jésus-Christ.

Je crois en Jésus-Christ, le fils unique de Dieu, qui s'est fait homme pour que nous ayons pardon, joie, salut.

Je crois en l'Esprit Saint qui demeure en notre esprit et nous atteste que nous sommes enfant de Dieu, qui guide l'Eglise par l'Evangile et nous révèle la gloire de Jésus-Christ.

Je crois l'Eglise du Christ secrète et universelle, visible et invisible, pécheresse et pardonnée.

Je crois que tous les hommes sont unis en Jésus-Christ.

Je crois au Royaume de Dieu comme notre commune espérance. Amen.

Cantique: A toi la gloire Arc 471 1-3

Prédication

Chers frères et sœurs en Christ,

En ce jour de pâques, le texte de prédication est tiré de l'Ancien Testament et il met à l'honneur une femme, Anne. Anne, celle qui deviendra la mère du prophète Samuel.

Ecoutons sa louange en 1 Samuel 2,1-8

Ensuite Anne prononça cette prière :

Grâce au Seigneur, j'ai de la joie plein le cœur.

Grâce au Seigneur j'ai la tête haute, je peux rire de mes ennemis.

Je me réjouis : Dieu m'a secourue !

Seul le Seigneur est vraiment Dieu, il n'y en a pas d'autres que lui,

Notre Dieu seul est un rocher.

Ne multipliez pas des paroles hautaines,

Ne prononcez pas des propos insolents

Car le Seigneur est un Dieu qui sait tout, il juge toutes les actions de chacun.

Les guerriers puissants voient leurs arcs se briser mais ceux qui étaient faibles retrouvent de la force.

Ceux qui étaient rassasiés cherchent un gagne-pain, mais ceux qui étaient affamés n'ont plus besoin de travailler.

La femme stérile met au monde 7 enfants, mais celle qui en avait beaucoup cesse d'en avoir.

Le Seigneur fait mourir et fait vivre, il fait descendre dans le monde des morts ou il en fait remonter.

Le Seigneur appauvrit et il enrichit.

Il abaisse, mais il élève aussi.

Il remet debout le misérable tombé à terre et le malheureux abandonné sur un tas d'ordures, pour leur donner des places d'honneur en compagnie des gens importants.

C'est au Seigneur qu'appartient toute la terre,

C'est lui qui l'a posée sur des colonnes.

On peut se demander ce que ce texte écrit quelques 600 ans avant Jésus-Christ a à voir avec pâques. Pour répondre à cette question je vous propose d'abord de découvrir la vie d'Anne.

Nous sommes à une époque où il était tout à fait normal qu'un homme ait plusieurs femmes.

Le livre de Samuel nous dit qu'à Rama dans le nord d'Israël vivait un homme du nom d'Elquana qui avait deux femmes : il avait épousé Anne et Peninna.

Peninna avait des enfants, mais pas Anne, car Anne était stérile.

A l'époque avoir des enfants signifiait être bénie de Dieu.

On comprend alors la tristesse d'Anne! A cela se rajoute le fait que Peninna lui a fait sentir sa faiblesse et ne loupe aucune occasion de l'humilier et de ce fait Anne n'a pas seulement à gérer la tristesse, mais aussi la honte et le déshonneur d'être une femme stérile! Sa situation a certainement fait jaser!

Elquana éprouve de la pitié et voudrait consoler Anne, mais ce n'est pas de la pitié dont elle a besoin, elle voudrait simplement être une femme normale et pouvoir donner la vie!

La situation d'Anne devient insupportable pour elle, elle pleure souvent et même refuse de manger, son mari est désemparé, il lui témoigne son amour, mais rien n'y change.

Dans son désespoir Anne se rend au temple de Silo et prie Dieu de lui venir en aide! Mais ce n'est pas la première fois qu'elle s'y rend et qu'elle prie, d'ailleurs en la voyant Eli le prêtre pense même qu'elle est ivre. Mais comme Anne priait longuement, Eli l'observa et finit par lui adresser la parole. Ce sera alors l'occasion pour Anne d'exprimer son désespoir.

Alors Eli lui donna cette parole qui sonne comme une bénédiction :

« Va en paix » Eli lui donne courage et lui révèle que le Seigneur lui donne ce que elle lui a demandé.

L'histoire ne nous dit pas comment Eli a eu la certitude que le Seigneur a répondu à la supplication d'Anne, mais le fait est qu'Anne est tombée enceinte peu de temps après. Et à la nouvelle de cette bénédiction elle a fait éclater sa joie à travers sa louange.

Grâce au Seigneur, j'ai le cœur plein de joie Grâce au Seigneur j'ai la tête haute et je peux rire de mes ennemis Je me réjouis car Dieu m'a secourue! Seul le Seigneur est vraiment Dieu Il n'y en pas d'autre comme lui Notre Dieu seul est un rocher.

C'est vraiment un hymne de joie qui témoigne d'une transformation dans sa vie. Elle a fait l'expérience d'un changement radical et du coup l'espérance est revenue!

C'est bien cette même joie que l'on retrouve dans le cantique de Marie lorsqu'elle apprend qu'elle est enceinte et qu'elle porte l'enfant Dieu.

Les femmes de l'évangile de Marc n'y sont pas encore car pour elles, cette puissance de vie qui s'exprime par le tombeau vide, leur fait peur. Elles ne réalisent pas encore ce qu'elles sont en train de vivre!

Ces deux récits mis côtes à côtes nous montrent bien que la résurrection du Christ, ou la résurrection que l'on peut expérimenter dans sa vie n'est pas forcément quelque chose d'éblouissant et de médiatique comme on peut le voir dans le retable d'Issenheim sur lequel on voit un Christ lévitant au-dessus de la tombe et faisant sauter les couvercles des tombes !

Non ce n'est pas cela qui est donné à voir, mais pourtant c'est cela qui est donné à vivre à chacun et chacune qui fait l'expérience de la résurrection.

Pour Anne c'est le couvercle de la stérilité, de la honte, de la tristesse qui saute lorsque Dieu intervient dans sa vie.

Pour les femmes près du tombeau c'est la puissance de vie et d'espérance qui va les sortir de leur torpeur. Et ce miracle se réalise par la puissance de la parole :

Va en paix, le Seigneur t'accorde ce que tu lui demande.

Ne soyez pas effrayées, vous cherchez Jésus de Nazareth, le crucifié, il est ressuscité!

Peut-être avez-vous, vous aussi fait l'expérience de la puissance d'une parole qui ressuscite toutes les espérances, qui réveille puissamment en vous la joie et qui vous revivifie! Qui vous ouvre un avenir. Qui vous donne la force et le courage de l'affronter.

Peut-être l'avez-vous vécu comme un miracle! une chose improbable, inespérée qui s'accomplit. Un cadeau, une grâce!

Quelque chose que nous n'aurions pas pu réaliser par nous-même!

Je crois que c'est cela l'expérience du matin de pâques, je crois que c'est cela l'expérience de la résurrection dans notre vie.

Il y a bien sur l'espérance que à la fin de notre vie, c'est encore la vie qui aura le dernier mot !

C'est important cette espérance. Mais l'expérience de la résurrection n'est pas que cela.

Je veux dire qu'elle n'est pas quelque chose uniquement pour le futur, elle est aussi une expérience tangible dans notre quotidien, dans nos luttes quotidiennes, dans ces petites morts qui tuent l'espérance dans nos vies.

C'est cela qu'Anne a expérimenté et c'est cela qui déclenche la puissance de sa joie.

J'ai mis en post sur ma page Facebook le message de pâques d'Elisabeth Parmentier Professeur de théologie que j'avais à Strasbourg et qui est maintenant à doyenne de la faculté de théologie de Genève.

Elle écrit que le sens de pâques aujourd'hui c'est l'expérience de libération de nos peurs et de toutes nos craintes, inquiétudes, amertumes, rancune...

Et quelqu'un qui est ainsi libéré rayonne et fait part de sa vitalité, sa force, son espérance et son courage...

C'est cela la puissance de pâques, cela se vit dans la condition humaine et ce n'est pas quelque chose de surnaturel ou pas que cela!

Pour celui qui a vécu cela, les paroles seules ne suffisent pas. La force de cette joie s'exprime alors par tout le corps, par le chant, la musique, la danse, la poésie.

C'est l'espérance qui devient moteur dans la vie et qui nous fait pressentir qu'il y a autre chose à vivre et qui nous rappelle et nous invite à nous souvenir que Dieu conduit toute chose et qu'il nous aide!

Cela nous invite alors à aiguiser tous nos sens pour être à l'affut de tous ces signes de vie que Dieu nous donne et qui souvent nous passent inaperçus.

C'est cette force de vie qui découle du matin de pâques que nous sommes invités à témoigner dans le monde et je cite Elisabeth Parmentier : « Jésus ouvre un horizon qui est le don de soi jusqu'au bout, pour nous montrer comment être humain dans le sens d'humanité. On bascule alors dans une autre logique qui n'est plus celle de la violence, mais du pardon... c'est pour cela qu'il y a à la fois gravité et libération. »

Puissiez-vous expérimenter la joie de cette libération et la témoigner au monde. Amen

Cantique Arc 589 1, 5 et 6 Le Seigneur nous a aimés

Annonces / collecte

Intercession

Jésus, notre Sauveur

Pierre rejetée par les bâtisseurs

Devenue pierre d'angle

Tu fais de nous des pierres vivantes de ton Eglise.

Nous te prions pour tous les chrétiens afin qu'ils vivent dans la joie de ta résurrection

Et soient le signe visible de ta présence.

Nous te prions pour les responsables de ton Eglise

Afin qu'ils célèbrent ta résurrection avec tous les croyants et qu'ils soient fortifiés dans leur témoignage.

Nous te prions pour les responsables des peuples

Afin qu'ils luttent pour la justice et la paix et qu'ils soient encouragés dans leurs actions.

Nous te prions pour toutes les personnes qui souffrent afin que ta résurrection soit pour elles secours et réconfort.

Jésus le Christ, par ta croix et par ta résurrection tu as vaincu la mort

C'est dans la joie que nous voulons te dire la prière que tu nous a apprise

Notre Père

Sainte Cène

Pâques c'est Dieu qui relève celui qui a souffert. Toutes nos croix peuvent devenir dans la communion avec le Ressuscité un passage vers la vie.

C'est dans cette espérance que nous chantons

Saint saint est le Seigneur Arc 863

institution

La veille de sa mort le Seigneur Jésus nous a donné un signe qui nous montre son amour : Le soir venu il se mit à table avec ses disciples.

Pendant le repas il prit du pain et après avoir remercié Dieu,

il le rompit et le leur donna en disant:

« Prenez et mangez, ceci est mon corps »

Il prit aussi la coupe et après avoir remercié Dieu

il la leur donna en disant:

« Prenez et buvez, cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang répandu pour vous tous et pour un grand nombre pour le pardon des péchés, faites ceci en mémoire de moi »

Prière

Dieu notre Père, source de vie et source d'amour,

Voici le pain et le vin!

Que ton souffle vivant nous donne maintenant la communion au corps et au sang de ton fils Jésus-Christ.

Tu connais nos faiblesses

Nous te demandons Seigneur : fais venir sur nous un souffle nouveau, un souffle de vie.

Que rien ne nous écrase, ni la peur, ni la mort, ni l'injustice, ni le péché.

Au contraire fais de nous des êtres libres vivant de l'Evangile, unis dans une même foi et au service de nos frères et sœurs.

Christ agneau de Dieu qui ôtes les péchés du monde aie pitié de nous Arc 875

Venez car tout est prêt, venez à la fête de la vie, partager le pain et le vin. C'est le Seigneur lui-même qui nous invite, venez car tout est prêt.

Communion

Action de grâce

Pour la force et le réconfort que tu nous as donnés

pour le pain de vie et la coupe de bénédiction

loué sois-tu Seigneur

Pour la joie de ce repas, la communion avec le Ressuscité

Loué sois-tu Seigneur

Pour l'unité en un même corps, de tous ceux qui participent au même pain et à la même coupe.

Loué sois-tu Seigneur

Pour l'espérance de ton Royaume éternel

Loué sois-tu Seigneur. Amen

Arc 545 1 à 3 : Toi lève-toi

Bénédiction

Pâques est un jour de joie : que vienne maintenant le temps de paix

Dieu vous l'accorde maintenant. Sortons d'ici dans la joie et la paix.

Que Dieu vous bénisse le Père, le Fils, le Saint-Esprit.

Amen